

# DIARIO DE TORTOSA

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES DEL PAIS

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**

En Tortosa, en la Administración, y Librería de Bernis.—En Barcelona, en la de Haldós y Compañía, Rambla del Centro, 37 ídem de Cornet, Arz.—Núm. 5.—En Madrid S. G. A., Alcalá 4 y 5

Redacción y Administración  
Calle de la Estación,  
(Ensanche)

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**

Mes, 20 lantado. . . . . puestas.  
Anuncios y comunicaciones, precios convencionales.

## ECLIPSE DE SOL

(DE NUESTRA COLABORACION ESPECIAL)

Excursión escolar, llevada a cabo por los alumnos de la clase superior del Colegio de 1.ª Enseñanza, dirigido por el Profesor D. Rafael Vilás.

Con un día magnífico, un Sol espléndido y como á las seis de la mañana, empezaron la marcha hacia la ermita del «Coll del Alba», los alumnos del Colegio, que dirige el Profesor D. Rafael Vilás, á cuyo punto llegaron á las ocho, poco más ó menos.

Después de almorzar, empezaron los preparativos para las observaciones, que habian de tomarse á la tarde, durante el eclipse. Colocáronse los instrumentos, convenientes, en la terraza de la ermita, resguardados del aire y del sol, y antes de las doce ó medio día, estaban ya todos instalados.

Procedióse inmediatamente á poner todos los relojes á la hora del meridiano de Tortosa, no habiéndolo hecho al de Madrid, por que la reducción es una cosa sencillísima y al alcance de cualquiera; pues para eso no hay más que mirar las diferencias de meridiano entre las dos poblaciones, y una pequeña operación aritmética, dá el resultado.

Arreglados los relojes, para que los grupos en que estaban divididos los alumnos, operasen todos á la misma hora, se estableció un retén de dos niños para vigilar los instrumentos é ir tomando observaciones meteorológicas.

Los trabajos, de que estaban encargados los alumnos, eran los siguientes:

1.º grupo. Observaciones meteorológicas por medio de un barómetro de Jortin, termómetro de máxima y mínima, un termómetro, gran modelo, de muchísima precisión, comprobado por la casa Saillerón de París, termómetro seco y húmedo y un evaporímetro de Piché.

2.º grupo. Precisar con toda exactitud, el principio, el medio y el final del eclipse.

3.º grupo. Efectos de luz y de colores que produzca la sombra en una pared, recientemente blanqueada.

4.º grupo. Aspecto del Cielo, durante el eclipse, y diferentes tonalidades, que irán tomando á medida que avance la sombra los montes vecinos, y sobre todo, el mar.

5.º grupo. Anotar todas cuantas

rayas ó sombras, colores que afecten y dirección que sigan, que pasen sobre un papel blanco, colocado horizontalmente en el suelo.

6.º grupo. Efectos que producirá la máxima sombra, que se produzca, en varios animales, llevados allí expresamente.

7.º grupo. Observar el eclipse al dibujarse, en un barreño lleno de agua.

8.º y último. Gran suelta de palomas mensajeras, del palomar del señor Celma.

Cada uno de estos grupos, compuesto de cuatro alumnos, tenía su jefe ó inspector para regularizar los apuntes, que habian de tomarse durante el sorprendente fenómeno celeste, que muy pronto habia de llenar de admiración á todas cuantas personas tuvieron ocasión de presenciario.

Pocas veces se habrá visto tan concurrida, como lo fué ayer, la ermita del «Coll del Alba»; pues á aquel amenísimo y elevado sitio se dieron cita una porción de familias, entre ellas de las más linajudas de la aristocracia tortosina.

Dadas las dos y treinta minutos, cada cual ocupó su sitio, previamente dispuesto, y era espectáculo precioso ver á aquellos pobres niños con su cuaderno en la mano izquierda y el lápiz en la derecha, esperando la señal del Profesor de que empezaba el eclipse, y que por consiguiente habia llegado la hora tan deseada por todos de empezar las observaciones y el de ejercer de pequeños Flammariones ó Landereres.

Quando los relojes marcaban las 3 horas, 3 minutos, 20 segundos, oyóse vibrar el sonido de la campana y la voz del Profesor, que decía: ¡Ahora! Efectivamente, al dirigir los lentes y vidrios ahumados, contruidos de una manera especial, hacia el Sol, vióse una pequeña, muy pequeña sombra circular, que entraba en la región del Sol por la parte del N. O. del horizonte del observador. Era el primer contacto, por un punto situado á 146° á la derecha del vértice superior del Sol, ó sea la parte inferior á la de la derecha.

Aunque la Luna corría á razón de algo más de 2 kilómetros por segundo, veíase adelantar muy poco á poco, hasta el extremo de que á las 3 h. 23 m. y 30 s., la sombra afectaba una cuerda de 4 á 5 minutos de anchura.

A las 3 h. 29 m. y 16 s. aparecen los bordes de la parte descubierta del Sol formando como un anillo de color rojo,

semejante al del hierro, momentos antes de llegar al blanco, cuyo color fué debilitándose, poco á poco, hasta que desapareció, habiendo durado este fenómeno, escasamente 5 segundos.

Quando la sombra llegó al nimbo del Sol, la luz más intensa era de un blanco nacarado con un ligero tinte anaranjado, y desde aquel momento, vióse que la tierra y todos cuantos objetos nos rodeaban tomaban un tinte especial, y como anotó un niño en su libreta de apuntes; parecía que al Sol le hubiesen puesto un mechero. Tal era la luz que difundían á la Tierra los pocos rayos de sol, que nos enviaban sus reflejos.

A las 3 h. 35 m. 40 s. el Sol aparece deformado y á simple vista pudo verse un grupo de protuberancias, como á 10 grados del vértice superior que abrazarian, aproximadamente, un arco de 90 grados. Eran de color rosado bastante vivo, que iba debilitándose hasta quedar casi blanco.

A las 3 h. 40 m. 50 s., aparecen deformados los bordes de la Luna por la parte del E., como si hubiese desaparecido aquella redondez simétrica con que habiase presentado hasta aquél momento. Deben ser las montañas de la Luna, lo que pasa ahora, dijo un alumno.

A las 3 h. 45 m. 58 s. vénese á través de los vidrios ahumados, cuatro hermosísimos rayos de luz, dos que cortan perpendicular y otros dos horizontalmente al Sol, en forma de cruz, de tan vivísimos y variados colores, que no se encuentran palabras para detallarlos, ni paletas ni pinceles para reproducirlos. Aquello era necesario verlo y admirarlo, como lo vieron y lo admiraron, á instancias del Profesor, algunas de las personas presentes en la terraza del ermitorio.

Continua avanzando la Luna en su vertiginosa carrera, hasta que á las 4 h. 15 m. y 17 s., vése perfectamente como la Luna cambia de posición, y así como la sombra habia entrado por la parte del N. O., al principiarse el eclipse, presentando los cuernos ó puntas hacia el S. E., ahora se hallan enfiladas al S., habiendo hecho, al parecer, un cuarto de conversión hacia dicho cuadrante. Este fenómeno deba de obedecer al movimiento de rotación de los dos astros que se hallaban conjuncionados.

A las 4 h. 16 m. 20 s. llegamos á la máxima sombra, que ha producido el eclipse; quedando eclipsadas unas 940 milésimas de disco solar y en este mismo momento, un aplauso gene-

ral y espontáneo de todas las personas, allí reunidas, saludan la aparición en el cielo, sobre nuestras mismas cabezas, de Venus, esa hermosísima estrella compañera inseparable del Sol, que al verle amenazado á desaparecer completamente, obscurecido por su rival, la Luna, ha salido á reivindicar sus derechos, y á decirle que no vuelva, por ahora, á eclipsarse con el Sol.

Desde este momento ha empezado á decrecer la sombra y á las 4 h. 18 minutos 30 s. y corriendo á razón de 70.000 leguas por segundo han llegado hasta nosotros los primeros rayos del Sol, devolviendo á la Tierra, la vida y la animación de los días más esplendentes y hermosos del mes de mayo, no ofreciendo el eclipse otra cosa de particular, hasta que á las 5 h. 19 m. 30 s., por un punto situado á la izquierda á 47° del vértice inferior del Sol, finalizó el fenómeno celeste, habiendo durado en total, 2 horas, 18 minutos y 21 segundos.

He aquí, en pocas palabras, descrito con verdadera exactitud, el resultado de las observaciones hechas por mis alumnos en la tarde de ayer, que no han sido mejores por carecer de aparatos apropiados al objeto que se trataba de estudiar, y por que, hay que tener presente, que se trata de niños, que el mayor tiene catorce años, y algunos no llegan á nueve; y que todo es nada, comparado con lo que podrán hacer el día que lleguen á ser hombres.

El Profesor,  
Rafael Vilás.

Tortosa 29 de Mayo de 1900.

## El eclipse

(Madrid, 28.)

Reina gran animación en Elche.

Ha llegado á dicha población un grupo de ciclistas valencianos, y distinguidos viajeros, entre los que se cuentan el Obispo de Murcia y doctor Palido, esperándose también al ex-ministro Sr. Ruiz Capdepón.

Los astrónomos máuéstranse muy satisfechos por el buen tiempo, y en los campamentos de las comisiones inglesa y escocesa, situados en la playa de Santa Pola, están haciéndose observaciones desde la salida del Sol; según ha dicho el sabio Mr. Lecheur, la oscuridad máxima será

igual a la de las 8 y 45 minutos de la noche, en esta estación.

Preparase un banquete en la hermosa huerta del cura Romero, situada a corta distancia de Elche; a este banquete, que tan sólo será de doce cubiertos, están convidados los principales astrónomos extranjeros.

**Más del eclipse**

—Con rectificación de menos de un segundo, se ha verificado la totalidad del eclipse.

En Santa Pola, el aspecto ha sido imponente.

Al llegar la oscuridad, la multitud prorrumpió en vivas y aclamaciones a los sabios astrónomos.

Algunas mujeres lloraban emocionadas.

Lackrier hallase ocupadísimo, y confía en el buen resultado de sus observaciones.

En Elche la concurrencia fué tan numerosa, que a un comerciante catalán le robaron una cartera con diez mil pesetas, y otra con mil, a un general español—Total once mil pesetas, que se eclipsaron, juntamente con los aprovechados cacos.

A bordo de un buque inglés, surto en el puerto de Alicante, se prepara un banquete, para obsequiar a los astrónomos extranjeros.

Flammarión saldrá para Madrid, el martes; propónese visitar el Escorial, y asistir a la corrida de Beneficencia; después saldrá para Andalucía, regresando a París por San Sebastián.

**En Madrid**

—Al acercarse el principio del eclipse se observan grupos pintorescos en las aceras, y gran afluencia en las plazas.

En los portales se ven muchos barreños en cuyo fonde colocan espejos, para ver mejor el sol.

Las personas de edad recordaban el de 1860, del que daban algunas explicaciones.

Se han soltado algunos globos. En el Observatorio está el ministro de Agricultura, el rector y muchos alumnos del último año, de la carrera de ciencias.

Se ha comprobado que la temperatura ha descendido cinco grados centígrados.

Esta madrugada, la afluencia de viajeros ha sido tal, que se han provocado en la estación de las Delicias grandes tumultos rompiendo cristales.

Un teniente de orden público ha resultado herido, pues las contusiones le han hecho arrojar sangre por la boca.

**Notas Cómicas**

—En la Puerta del Sol, un individuo subido en una escalera de mano, miraba primero al Sol con un tubo de chimenea y después empuñaba una bota, tragando de lo lindo.

La concurrencia, que era numerosísima, celebraba el trago, con grandes risas y aplausos.

—En la Plaza del Angel había un astrónomo vestido con un traje lleno de estrellas y un gran gorro mirando por un tubo de cartón.

Otro individuo que estaba a su lado, anotaba las observaciones en un gran pliego de papel.

**Negocios**

—Son muchos los que se han he-

cho por causa del eclipse.

La casa Oliver ha despachado más de diez mil aparatos, para ver el Sol, al precio de una peseta.

Los ópticos han hecho también su agosto.

Hay quien miraba con un cristal ahumado, de medio metro de superficie.

También han vendido muchos fiambres, las fondas y casas de comidas.

**Astrónomo español en Elche**

**José J. Landerer y Climent**

Sabio astrónomo español, eminente geólogo y escritor ilustre. Es miembro de las Sociedades de Geología y Astronomía de Francia, de la Real Academia de Ciencias y Artes de Barcelona, de la Sociedad Belga de Astronomía, y de otras Corporaciones científicas.

Persona modestísima, como los sabios de verdad, ha consagrado su vida entera al estudio, y ha publicado obras admirables, que son muy leídas por los astrónomos de Europa. Aprendió matemáticas elementales con ayuda de profesores, y lo demás con ayuda de los libros. Cuando en 1878 publicó su notable obra *Principios de Geología y Paleontología*, no había hablado todavía con ningún geólogo.

Fué el primero en dar a conocer la riqueza paleontológica y el extraordinario espesor que en nuestra Península entraña el terreno, llamado *urgoniano*, y el primero que ha demostrado que el verdadero tipo de dicho terreno radica en las provincias de Castellón y Ternel.

De 1865 a 1880, colaboró en *Les Mondes*, que fué la revista científica más autorizada de Europa en aquella época. El eminente Janssen, director del Observatorio de Paris-Mendon, lleva presentados a la Academia de Ciencias de Paris veinte trabajos originales de Landerer, publicados en los *Comptes Rendus*. Janssen profesaba gran cariño y amistad a Landerer.

Landerer descubrió el origen y leyes de las corrientes telúricas; fué el primero en dar un método racional para medir el ángulo de polarización de la Luna y de Venus, demostrando que la substancia oscura de nuestro satélite en una roca ígnea análoga al vitrófido de Rhodope.

Landerer ha demostrado por el mismo procedimiento, que el planeta Venus, se halla constantemente envuelto en una capa de nubes, y fué el primero en dar el método más exacto para medir la latitud jovicéntrica de cualquier punto de la superficie de Júpiter.

Es colaborador de *La Ilustración Española y Americana*, desde hace veintitres años.

Descubrió la Concha, que le puso por nombre *Natica Pii Noni*, dedicada a Pio IX, y por esto el antecesor de León XIII, le concedió licencia para leer libros prohibidos.

Ha escrito obras notables, sobre Geología, Astronomía y Física.

Está en Elche, y ha establecido su observatorio para estudiar el eclipse en la casa de campo *El Toscar*, propiedad del corresponsal en aquella ciudad, Sr. Lopez Campelló.

Fueron sus ayudantes, durante el eclipse, los reputados médicos de Elche D. Alfredo Llopis Castelado y D. Santiago Pomares Ibarra, aficionados a la Astronomía y a los trabajos fotográficos.

Landerer es una legítima gloria de España, que muchos desconocen hasta el punto de que el corresponsal de un periódico de Madrid anunciaba hace pocos días que había llegado a Elche *Monsieur Landerer*.

**CRÓNICA GENERAL**

**Política**

El periódico de Madrid *El Globo*, publica ayer un artículo de tonos irónicos, relacionando el hecho de mayor interés momentáneo para el público, el eclipse, con el curso de los astros conservadores, que más brillan en la esfera ministerial.

Dice el colega, que a poco de escalar Silveia el poder, eclipsó a Silveia, Villaverde; que luego Dato en su visita a Cataluña, envolvió en sombra al Gobierno, y que éste hoy se halla todo él en pleno eclipse.

Nuestro distinguido amigo y correligionario, el celoso Diputado a Cortes por el cercano Distrito de Roquetas, don Vicente López Puigcerver, se encuentra en Madrid actualmente.

Mañana a las 7 y 1/2, en la iglesia de San Antonio, celebrarán una misa solemne, y por la tarde a las cuatro, actos piadosos en el local del Colegio, las alumnas de la acreditada profesora de esta localidad doña Concepción Trulls de Juan, consagrando así expresivos cultos y devotos ejercicios a la Madre del amor hermoso, que con tantos admiradores cuenta.

La señora Trulls, que conoce a la perfección el difícil arte de la enseñanza, propaga entre sus alumnas los sanos consejos de la moral, educándolas en los principios de nuestra salvadora Religión.

La Directora del Colegio de la calle de Moncada, pone de su parte el mayor esmero, para que la poética fiesta de mañana, resulte, como es de esperar, amena y edificante.

En la próxima combinación de Gobernadores civiles, figura el de esta provincia Sr. Luengo, según escriben de Madrid a *La Opinión* de Tarragona.

Vaya, que si esto se confirma, no sucederá al Sr. Luengo como a las célebres golondrinas de Becquer....

**Jurados del partido judicial de Tortosa**

Para conocer ante la sección primera de la causa que por robo se sigue contra Josefa Alián Domenech, señalada para el jueves 31 del corriente.

**Cabezas de familia**

- 1. José Amposta Franquet, labrador, Aldover. — 2. José Bellaubí Jaques, sastre, Cenja. — 3. Juan Roca Ortega, del comercio, id. — 4. Joaquín Canigual Cortiella, labrador, id. — 5. Jaime Mola Badía, id., Cherta. — 6. José Ricart Mayor, id., id. — 7. Agustín Albiol Villaubí, labrador, Godall. — 8. Salvador Albiol Albiol, id., id. — 9. José Cervera Villaubí, id., id. — 10. Tomás Bladé Badía, id., Rasquera. — 11. Gregorio Pedrola Segarra, id. — 12. Agustín Blanch Cid, id. Roquetas. — 13. José Ferreres Domingo, del comercio, idem. — 14. Vicente Fonollosa Amare, panadero, id. — 15. José Colomé Rodríguez, pintor, San Carlos de la Rápita. — 16. Justo Vilás Ferré, empleado, idem. — 17. José Baró Ginestá, Santa Bárbara. — 18. Juan Queral Amare, labrador, idem. — 19. Ramón Cosidó Anglés, del comercio, Tortosa.

**Capacidades**

- 1. Tomás Poll Navarro, propietario, Ginestar. — 2. Bernardo Fabra Millán, labrador, Galera. — 3. Francisco Mateu Royo, id., id. — 4. Juan Nougués Lluís, id., Pauls. — 5. Juan Bladé Llop, id., Rasquera. — 6. Domingo Audí Beltrán, propietario, Tortosa. — 7. José Costa Navarro procurador, idem. — 8. Luis Cruells Ayguavives, abogado, id. — 9. Ramón Cubells Adell, médico, id. — 10. Eduardo Domingo Estrany, id., id. — 11. Pedro Franquet Ferreres, propietario, id. — 12. Mariano Gendre Salazar, pintor, idem. — 13. Tomás Lapeira Ponciano, sastre, id. — 14. Pascual Sales Fabra, propietario, Uldecona. — 15. Victoriano Querol Peris, labrador, id. — 16. Agustín Vizcarro Torres, carretero, idem.

Dice la prensa, que el jefe del Gobierno quita importancia al supuesto movimiento carlista de Cataluña, que denuncia ayer *La Correspondencia de España*.

No la niega el Sr. Silveia en absoluto, pero le quita importancia.

Dicen de Alfara, que está adelantado el camino carretero de dicho punto a Cherta, que construye el Ayuntamiento, teniendo en ello mucho interés y buen celo.

Ha empezado a funcionar la fábrica de hielo instalada en el arrabal de la Cruz.

Según noticias de San Carlos, Casas de Alcanar y Vinaroz, la pesca de langostinos es este año abundante, viéndose aquellas playas muy concurridas de acaparadores, que pagan el riquísimo crustáceo a precios bastante crecidos, para la exportación.

Se nos ha invitado para asistir a la fiesta del Colegio de la Inmaculada Concepción, que se celebrará pasado mañana, dándose así feliz coronamiento, a las cuatro de la tarde, a los piadosos ejercicios del mes de las flores. Agradecemos la atención.

A fin de dar cumplimiento a lo prevenido en el art. 16 de la ley electoral, para el 1.º de Junio próximo a las once de la mañana, ha sido convocada a sesión la Junta provincial del Censo.

Esta madrugada, en el coche correo, ha partido para Gandesa, el Juez de instrucción de aquel partido, don Gregorio F. de Arnedo, a quien en el viaje a Tortosa, le ha acompañado su familia.

Han comenzado a ejercitarse en el tiro al blanco, las fuerzas del Regimiento infantería de Almansa que guarnece esta plaza, verificando dichas prácticas, como de costumbre, en el barranco de San Antonio.

Ha sido puesto en libertad José Rupere Cortiella, quien fué detenido por suponerlo complicado en la muerte de su padre José Rupere Chavarría, encontrado cadáver en una casa de campo, de la vecina ciudad de Roquetas.

Ayer dieron comienzo en el Seminario Conciliar, los exámenes de prueba de fin de curso para los alumnos de Teología y Filosofía.

Ha de proveerse por oposición un Beneficio sochantre y otro tenor, en la Catedral de Tarragona. El plazo para solicitar ambas plazas vacantes, termina en 23 y 25 de Junio próximo.

Se anuncia la subasta por la Alcaldía de Uldecona, para el arriendo del arbitrio municipal sobre puestos públicos para 1901 y segundo semestre del actual, bajo el tipo de 2.700 pesetas. Tendrá lugar el día 31 del actual a

las diez, en las Casas Consistoriales de dicha villa.

—La de Godall anuncia la subasta del arriendo del arbitrio obligatorio de pesas y medidas para el segundo semestre del año actual.

Tendrá lugar el 3 del próximo Junio de once a doce.

—Y la de Batea, anuncia el arriendo del arbitrio de pesas y medidas y el de derechos de matadero.

La Junta Diocesana, formada en ésta para organizar la próxima peregrinación a Roma, ha designado al reverendo señor Arcipreste Dr. don Tomás Costa, y a los Vicarios Rdos. don José Montoliu y don Juan Martorell, para que formen otra Junta compuesta de los presidentes de las asociaciones católicas de Castellón, a fin de que propaguen la idea y coadyuven a su realización.

Los placeres mundanos, banquetes, bailes, teatros, acaban por producir invencible lasitud, movimientos febriles, alteración de las funciones digestivas. Para cortar estos accidentes, las *Cápsulas de Quinina de Pelletier* son maravillosas; dan al momento nuevas fuerzas.

*El Pueblo*, diario republicano de Valencia, se vende en la estación a la llegada del tren exprés, y más tarde en la librería de las herederas de L. Bernis, Obispo Aznar, 6.

**OFICINAS SASTRESAS**

Se necesitan en la sastrería de DON TOMAS LAPEIRA, calle den Carbó.

**ROMA A LA VISTA**

Descripción general y Guía de la ciudad y sus alrededores, con un magnífico *Plano de Roma*. Un tomo encuadrado de 400 páginas en octavo mayor, TRES PESETAS. Librería de José M.ª Bernis, Puente Piedra, número 1.

Hé aquí la última circular publicada por la

**“Unión Nacional”**

MUY SEÑOR NUESTRO:

Debemos a V. muy sincero agradecimiento por la favorable acogida que prestó a nuestra circular invitando al cierre del 10 del corriente y su decidido trabajo en favor de la más completa unanimidad en llevarle a cabo con orden absoluto.

Hoy molestamos a V. de nuevo para realizar otra manifestación tan enérgica respetuosa y ordenada como aquella. Nuestras peticiones, tan claramente formuladas, han sido desatendidas por el Gobierno responsable que no quiere convencerse de lo divorciado que se halla con la pública opinión.

Para satisfacer ésta, impedir mayores y más lamentables males y trastornos, y justificar perpetuamente que las fuerzas vivas del país no proceden de ligero ni por arrebatos, queremos hacer sin una manifestación respetuosa, llegando hasta el jefe del Estado, para que de modo directo, y sin intervención de sus ministros, conozca, aprecie y estime el movimiento de opinión nacional contra la obra verdaderamente abrumadora del actual Gobierno.

Al efecto, el próximo miércoles 30 del corriente Mayo, visitará al jefe

del Estado una comisión que represente las Juntas Directivas de la Cámara de Comercio, Círculo Mercantil, Círculo Industrial, Junta Sindical de Gremios, Sociedad de Comisionistas y Viajantes y la Junta provincial de la Unión Nacional en Madrid; pues antes de entrar en el momento de franca y obligada resistencia el pago de los tributos, queremos buscar en el poder moderador la resolución favorable de las justísimas demandas que los elementos productores de España entera hacen contra la conducta funesta de la actual política.

Para que el movimiento de opinión que inicia Madrid se halle robustecido por el de todas las provincias, sus hermanas, esperamos de V., que estimando en cuanto vale el acto que se intenta, coopere a su más completo éxito, haciendo que cada una de las Sociedades de esos Centros mercantiles, Organizaciones gremiales, Juntas de Unión Nacional y grupos de labradores y particulares, dirijan durante todo el día 30 telegramas a la Intendencia de Palacio, adhiriéndose al acto que realizamos.

Persuadidos de que, por ser el definitivamente último advertimiento, revestirá inusitada importancia, esperamos confiadamente su decidido apoyo y concurso en este acto, que aprobó unánimemente el Directorio.

Se repiten con la mayor consideración sus afmos. s. s. q. l. b. l. m. Luis Mahon, por la Cámara de Comercio.—Tomás Rodríguez, por el Círculo de la Unión Mercantil.—Sebastián Maltrana por la Sociedad de comisionistas y Viajantes.—Luis Monzón por la Junta Sindical.—Antonio Piere por el Círculo Industrial.—Eugenio Sainz Romillo, por la Junta Provincial de Madrid.—B. Zurita Nieto, Secretario.

TELEGRAMA: INTENDENCIA DE PALACIO.—Madrid.

Adheridos con entusiasmo petición Centros Madrid, reiteramos respetuosamente V. M. que la permanencia actual Gobierno constituye obstáculo para tranquilidad pública.

**EXTRANJERO**

**De Mazeru**

Paris 28.

Telegrafían de Mazeru, que los ingleses ocuparon el día 24 dos poblaciones importantes.

El 26 los boers atacaron a los ingleses, siendo rechazados.

**Un rumor**

—Dicen de Lorenzo Marquez, que circula el rumor de que ha ocurrido un conflicto en la frontera, entre los boers y las tropas portuguesas.

**La guerra y la paz**

—Según telegrafían de Pretoria, el presidente Krüger considera muy crítica la situación y, según parece, se muestra menos enemigo de hacer la paz que hasta ahora.

Otros, sin embargo, y entre ellos se cuenta M. Steijn, no quieren entrar en negociaciones para la paz.

En algunos puntos, los boers están trabajando activamente en la construcción de trincheras.

Han recibido también los boers

muchas cajas de dinamita.

—De Newcastle dicen que se han encontrado en la Casa Consistorial dos cajas de dinamita con la mecha puesta.

**En Paris**

También en esta capital ha despertado gran curiosidad el eclipse de Sol siendo muchísimas las personas que se habían provisto de aparatos y lentes ahumados para observar el fenómeno astronómico, no obstante la escasa ó ninguna importancia que podía tener aquí para los astrónomos, por hallarse esta región demasiado lejos del cono de sombra que ha de reflejar la Luna.

Desdichadamente para los curiosos la niebla ha cubierto completamente el cielo impidiendo observar el eclipse.

**Noticias de Madrid**

(Del día 28 de Mayo)

**Por telégrafo y teléfono**

**«El Liberal»**

Dirige enérgicos ataques al señor Silvela por haber aconsejado a Su Majestad que suprima las audiencias particulares, hasta el regreso de la Corte de San Sebastián.

Dice que para entonces estará declarado el estado de guerra en toda España.

Se extraña de que confiando el señor Silvela en la bondad de sus procedimientos de Gobierno, le haga temblar una respetuosa queja que se eleva al Trono.

Sostiene que los consejos dados a la reina son propios de un mal ministro.

Hace resaltar luego el contraste que existe entre el miedo de Silvela y las seguridades que dá de que se harán efectivas las contribuciones.

Termina asegurando que la entrevista que tendrá hoy el jefe del Gobierno con la reina será interesante, añadiendo que alguien supone que de ella saldrán algunas rectificaciones.

**Propósitos de la Unión Nacional**

—Los organismos de las Cámaras de Comercio, en vista de haberseles negado la audiencia que solicitaron, entregarán el día 30 en la Mayordomía, un documento con las manifestaciones que pensaban hacer verbalmente a S. M.

Las Cámaras de Comercio y los organismos provinciales, cursarán los telegramas convenidos, adhiriéndose al documento de referencia.

**ULTIMA HORA**

**TELEGRAMAS**

Servicio especial del DIARIO DE TORTOSA

**Telegramas de ayer**

Audiencias suspendidas Madrid 28.—4 tarde.

Cor firmase que S. M. la Reina, ha

resuelto suspender las audiencias en Palacio.

Muéstranse contrariados, con este motivo, los elementos de la Unión Nacional.—Mencheta.

**Firma**

Madrid 28.—4 tarde.

Se ha firmado un Real Decreto, disponiendo el ingreso en la carrera, en la Península, de los Registradores y escribanos, excedentes de Ultramar. Mencheta.

**Magistrados**

Madrid 28.—4 tarde.

Se ha firmado una combinación de Magistrados.—Mencheta.

**Telégramas de hoy**

**Reunión importante**

Madrid 29—2 tarde.

Acaban de reunirse los Sres. Paraiso, Muniesa y demás representantes de las clases comerciales y mercantiles de esta corte, para tratar asuntos del momento.

Dicen que se han tomado acuerdos reservadísimos.

Se ha ordenado a los Delegados de Provincias que no envíen telegramas a Palacio, en sentido de queja, como habían indicado anteriormente.—Mencheta.

**Protesta**

Madrid 29—3 tarde.

En la carta que los representantes de las sociedades mercantiles pedian audiencia a la Reina, consignaban que la resolución de resistencia al pago de los tributos, debía traducirse como protesta enérgica al Gobierno.—Mencheta.

**ANUNCIOS**

**Juan Bautista Álvarez TORTOSA**

En el acreditado establecimiento de DON JUAN BTA. ALVAREZ, se ha recibido un grande y variado surtido de géneros, propios para la presente temporada.

En donde predominan los ricos trajes de seda, damasés, negros y color, crespones y lanas plise, alpacas de lana negra y de color, sadalinas, céfiro, bordados, pongé inglés, irlandesas, moires, marquesinas, vichys, y otros artículos de verdadera fantasía.

También se ha recibido un buen surtido de trajes para caballero, de estambre, Chaviot de lana, alpacas, granadas negras y de color, y los últimos driles de Palma.

No olvidarse de pasar a visitar dicho establecimiento, seguros de encontrar en él, elegancia y baratura

2.—Calle del Angel,—2

**RAFAEL TUTÓ MÉDICO-OCULISTA**

Antiguo Médico-ayudante del doctor M. Menacho, pensionado de la Clínica Oftalmológica de la Casa Provincial de Maternidad y Expósitos de Barcelona.

**Consulta particular**

Por la mañana de diez a una. (Días festivos de nueve a once).

Por la tarde de tres a cinco.

**Consulta gratuita**

para los pobres

Por la mañana a las ocho, (todos los días).

HABITACIONES Y ASISTENCIA PARA OPERADOS

Moncada, 7, principal.—TORTOSA

Imp. del Diario, calle de la Estación.—Tortosa

